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2020-Й ГОД
У лидера партии «Ябло-

ка» всегда был особый кри-
тический взгляд на происхо-
дящее вокруг и свои рецепты 
– как это исправить. На ра-
дио «Комсомольская прав-
да» в программе Владимира 
Ворсобина «Гражданская 
оборона» он поделился этим 
особым взглядом на уходя-
щий 2020-й.

«ЧТОБ СТРАНА НЕ 
РАСПАЛАСЬ НУЖНА 

КРИТИКА»
- Каким бы приличным 

словом вы охарактеризова-
ли 2020 год?

- Год испытаний на проч-
ность. Людей, систем здраво-
охранения, политики.

- И насколько прочна 
оказалась российская си-
стема?

- Приведу одну цифру. 
Численность населения Рос-
сии в 2020 году упадёт на 352 
тысячи человек. Это в десять 
раз больше, чем в прошлом 
году. Вот вам оценка.

- Но и американские 
демократы проклинают 
Трампа. А в Европе поло-
щут руководителей стран, 
которые в начале года не 
знали, что такое ковид. 
Чем ошибки России отли-
чаются от общемировых?

- Ну, не во всех странах 
случилась такая убыль на-
селения. А здоровая, про-
фессиональная критика 
– обязательное условие нор-
мального развития общества. 
Из-за старого представления 
о том, что не должно быть 
никакой критики, а долж-
но быть только славословие 
и аплодисменты, распался 
СССР.

- Но СССР распался, как 
раз когда критику разреши-
ли.

- Когда разрешили уже 
поздно было. Вот и в нашей 
стране до сих пор не решен 
вопрос безопасной смены 
власти. Если я вас сейчас 
спрошу: что будет через 
два-три года с экономикой? 
Честный ответ: никто это не 
знает. Потом я вас спрошу: а 
что будет через два-три года 
с медициной? Не сможете 
ответить. Одно только вы мо-
жете сказать – кто будет пре-
зидентом.

МИШУСТИН И НЕ 
ПОДОЗРЕВАЛ...

- Вы были зампредом Со-
вета министров России. На 
ваш взгляд, смена Медведе-
ва на Мишустина в этом 
году дала что-то стране?

- Концепция власти в 
России сейчас такова – пра-
вительства должны быть 
техническими. Все основные 
решения принимает прези-
дент. А правительство испол-
нительный орган, с которого 
можно спрашивать, напри-
мер, почему цены растут? 
Поэтому никакой большой 
разницы не вижу между ка-
бинетами министров. Каби-
нет Мишустина в этом ряду, 
кстати, наиболее техниче-
ский. Предполагается, что за 
счет цифровых технологий 
он решит какие-то проблемы 
роста экономики. Тут, правда, 
нужно признать - когда пра-
вительство формировалось, 
никто не подозревал, что ско-
ро случится пандемия, спад в 

Терек протекает по 
территории двух госу-
дарств – Грузии (верховье) 
и Российской Федерации – 
по территории 6 субъектов: 
Северная Осетия, Кабар-
дино-Балкария, Ставро-
польский край, Чеченская 
республика, Дагестан, Ин-
гушетия. 

Дельта Терека представ-
ляет собой самостоятельный 
обширный массив площа-
дью около 4000 км², из ко-
торых более 500 км² заняты 
ирригационными площадя-
ми. Река имеет важное водо-
хозяйственное значение. 

Однако качество воды 
в реке Терек ухудшается с 
каждым годом  – неудовлет-
ворительная работа очист-
ных сооружений г. Влади-
кавказа – одна из главных 
угроз экологии Терека.

Многие предприятия по-
сле очистки на локальных 
очистных сооружениях, а 
часто сбрасывают стоки 
с превышением предель-
но-допустимой концентра-
ции загрязняющих веществ 
в поверхностные водоемы, в 
реку Терек.

Удручающее состояние 
комплекса очистных соору-
жений канализации, кото-
рый находится в технически 
неисправном состоянии, на-
носит непоправимый ущерб 
экологии республики, и в 
первую очередь реке Терек - 
биологическая очистка сточ-
ных вод не функционирует 
во Владикавказе.

Суд обязал АМСУ г. Вла-
дикавказа до 1 октября 2020 
года подготовить проект 
консервации очистных соо-
ружений канализации и по-
этапный план консервации, 

мировой экономике, падение 
цен на нефть. Правительство 
попало в очень сложную си-
туацию…

Когда говорят - цены ра-
стут, задайтесь вопросом 
- почему? Да потому что 
девальвация российской ва-
люты в этом году – 25%. Сы-
рьевая экономика. Высокая 
коррупция. Плохой инвести-
ционный климат. Большое 
технологическое отставание. 
Нет эффективной судебной 
системы. Избыточные го-
срасходы. Я могу долго пере-
числять.

- Вы перечисляете это 
уже лет двадцать. Но вас 
не слушают. Видимо, у вла-
стей своя стратегия.

- Точно подметили. По-
делюсь двумя соображени-
ями. Первое - наша эконо-
мика в 2020 году будет уже 
меньше 10% от европей-
ской и 7% от американской. 
При том, что у нас 146 мил-
лионов населения, и самая 
большая страна мира, самая 
богатая ресурсами. Второе 
- если человек все время го-
ворит, что дважды два – че-
тыре, он тупой? Или прин-
ципиальный?

КАКОЙ ЖЕ ТОЛК ОТ 
ЗОЛОТОВАЛЮТНЫХ 

ЗАПАСОВ?
- Власть критиковали за 

недостаточную поддержку 
людей во время пандемии. 
Зато сейчас золотовалют-
ных запасов у страны много 
и долгов почти нет.

- И какой от этого толк? 
Экономика уже много лет не 
растёт, а доходы граждан па-
дают. В Западной Европе, в 
США до 20% ВВП потраче-
но на то, чтобы поддержать 
население, бизнес. У нас 
- чуть больше 2%. При том, 
что в Фонде национального 
благосостояния – 10 трил-
лионов рублей, и в золотова-
лютных резервах – 38 трил-
лионов рублей.

В марте мы предложили 
программу для поддержки 
граждан в условиях каран-
тина.

Мы считали, что на оста-
новленных предприятиях 
нужно выплачивать 80% 
зарплаты. Компенсировать 
30% оплаты ЖКХ. 25% ипо-
теки – должно взять на себя 
государство. Программу от-
правили в правительство, 
мы получили отзывы от всех 
министерств. Если бы эта 
программа была запущена, 
не было бы такого падения 
доходов. И спад в экономике 
был бы гораздо меньше… Но 
в итоге правительство отпра-
вилось в другом направле-
нии - изображать помощь, но 
на самом деле не слишком на 
нее тратиться.

после чего приступить к его 
исполнению.  

Опасения вызывает не 
только состав воды, но и 
само русло: оно зарастает и 
покрывается мусором 

Неудовлетворительная 
работа очистных сооруже-
ний усугубляется несанк-
ционированными сбросами 
неочищенных сточных вод и 
других загрязнителей в реку 
Терек. 

Однако важно отметить, 
что Терек попадает на тер-
риторию России - в Север-
ную Осетию - уже загряз-
ненной из Казбегского рай-
она Грузии, где отсутствует 
канализационная система.  

Неблагоприятные гидро-
геологические условия и вы-
сокая микробиологическая 
загрязненность реки Терек 
осложняют эпидемиологи-
ческую ситуацию в регионе.  

Контроль за состоянием 
реки Терек необходимо уси-
ливать на российском и меж-
дународном уровне и доби-
ваться прекращения сброса 
сточных вод в реку Терек в 
Грузии и всех ее притоков на 
территории Северного Кав-
каза России.   

Необходимо принять не-
отложные меры по экологи-
ческой защите водозаборов, 
утилизации отходов, сбрасы-
ваемых предприятиями в по-
верхностные воды и приводя-
щих к гибели флоры и фауны. 
Состояние главной водной 
артерии Северного Кавказа - 
Терека - в опасности.

Партия «Яблоко» наме-
рена принять соответствую-
щие меры в рамках Между-
народного Экологического 
центра по спасению реки 
Терек и его притоков.

– почему, как только людям 
дают свободу, они от нас, 
России, хотят убежать. Что 
Белоруссия, что Украина, что 
Молдова? Может, мы что-то 
не так делаем?

«МЫ НАВАЛЬНОГО 
ВЫГНАЛИ. И НЕ 

СОЖАЛЕЛИ»
- Что вы думаете о зага-

дочной истории с отравле-
нием Навального?

- Я эту историю не пони-
маю. Как только это случи-
лось, Россия должна была 
сама инициировать рассле-
дование, чтобы закрыть тему. 
С участием международных 
экспертов.

- Но мы им не доверяем. 
А они не доверяют нам.

- Состояние холодной во-
йны. Ничего хорошего в этом 
нет.

- Навальный – самосто-
ятельная фигура?

- Он в «Яблоке» был дол-
гое время. Мы с ним расста-
лись, мы его выгнали. Пото-
му что его политика нас не 
устраивала. Мы никогда об 
этом не сожалели. У нас со-
всем другая политическая 
линия. Но я желаю ему здо-
ровья. То, что с ним проис-
ходит, это по-человечески 
очень тяжело.

- Я знаю, что вы не очень 
любите говорить о Наваль-
ном. Но все-таки – он пре-
датель, неудобный для вла-
сти персонаж или агент 
спецслужб?

- У меня встречный во-
прос. Почему не сделали та-
кого международного журна-
листского расследования по 
убийству Бориса Немцова, а 
сделали по отравлению На-
вального? Не знаю ответа. А 
Вы?

«НЕ НАДО 
СОБАЧИТЬСЯ СО 
ВСЕМИ ПОДРЯД»

- Что ждет Россию при 
Байдене?

- В Америке очень трево-
жные процессы. Страна рас-
колота почти пополам - 74 
миллиона человек голосуют 
за Трампа и 81 миллион – за 
Байдена. А нас ждет трудное 
время. И дело тут не в США. 
Надо вырабатывать макси-
мально выгодную для Рос-
сии внешнюю политику. Не 
собачиться со всеми подряд 
и говорить: вы все плохие, 
вы нас обижаете. Никто нам 
ничем не обязан. Надо на-
ходить с окружающим нас 
миром общий язык, но самое 
главное – понимать свои на-
циональные интересы.

- В чем они? Просвети-
те.

- Если говорить коротко, 
– в росте благосостояния на-
шего народа. Мы за его буду-
щее несем ответственность.

- Но русскому человеку с 
одной стороны, хочется и 
жить хорошо, но при этом 
и выглядеть гордо, как ве-
ликая страна. А за величие 
платить надо. Как это со-
единить?

- Учитывая нашу куль-
туру, нашу историю, наши 
масштабы и качества нашего 
народа, мы в любом случае 
великая страна. Мы, как на-
род, ничем не лучше других, 
но ничем и не хуже.

 WWW.KP.RU

ПАРТИЯ «ЯБЛОКО» 
СОЗДАЕТ 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ЦЕНТР 

ПО СПАСЕНИЮ РЕКИ ТЕРЕК 
И ЕГО ПРИТОКОВ 

2020-ый уходит. Год 
запомнится сложной эпи-
демиологической ситуаци-
ей, протестными акциями 
в центре Владикавказа на 
фоне низкого социаль-
но-экономического уровня 
жизни, арестами протесту-
ющей молодежи, скандаль-
ными выборами в органы 
местного самоуправления, 
кризисом доверия населе-
ния к власти. Родственники 
арестованных участников 
митинга 20 апреля во Вла-
дикавказе обратились за 
правовой помощью к регио-
нальному отделению партии 
«ЯБЛОКО». После оказания 
необходимой юридической 
консультации СОРО РОДП 
ЯБЛОКО и ряд обществен-
ных организаций обрати-
лись к президенту России В. 
Путину и генеральному про-
курору России И.Краснову.

Общественные организа-
ции попросили, в частности 
о справедливом рассмотре-
нии вопроса арестованных 
на мирном сходе 20 апреля 
2020 г. в г. Владикавказ и их 
освобождении. 

В завершение года при-
нято подводить итоги. По-
литические, экономические, 
культурные. Органы госу-
дарственной власти Север-
ной Осетии уже публикуют 
отчеты о деятельности за 
2020 г. Например, согласно 
официальной информации 
Министерства экономи-
ческого развития Респуб-
лики Северная Осетия-А-
лания за январь-март 2020 
года наметилась положи-
тельная динамика показате-
лей, характеризующих со-
стояние реального сектора 
экономики.

Индекс промышлен-
ного производства (ИПП) 
в январе-марте 2020 года 
составил 105,3%. Доходы 
консолидированного бюд-
жета республики, вклю-
чая безвозмездные посту-
пления из федерального 
бюджета составили 7,8 
млрд рублей, что на 20,0 
% больше, чем за анало-
гичный период прошлого 
года, налоговые и ненало-
говые доходы – 3 925,9 млн 
рублей (111,4%). Государ-
ственный долг республики 
по состоянию на 1 апреля 
2020 года снизился на 12,6 
% к соответствующему пе-
риоду 2019 года, составив 
8,7 млрд рублей. Средне-
месячная начисленная за-
работная плата сложилась 
на уровне 106,5 % (28 123,8 
рубля), реальная заработная 
плата – 105,3%. Уровень 
безработицы составил 
1,7%, что на 0,9 процентных 
пункта ниже соответствую-
щего периода предыдущего 
года (2,6%), численность 
официально зарегистри-
рованных безработных со-
кратилась на 44,1%, со-
ставив 5,2 тыс. человек (в 
1 квартале 2019 года – 9,3 
тыс. человек). Вместе с тем 
по ряду показателей наблю-
дается отрицательная дина-
мика. Сводный индекс по-
требительских цен в янва-
ре-марте 2020 года сложил-
ся на уровне 101,2% к янва-
рю-марту 2019 года. Объем 
платных услуг, оказанных 
населению составил 6,07 
млрд рублей(84,2 %). Объ-
ем работ, выполненный 
строительными организа-

АНАТОЛИЙ СИДАКОВ:
ПОДВОДИМ ИТОГИ ГОДА

- Из чего исходит 
власть?

- Посмотрите структу-
ру бюджета. Приоритеты 
- расходы на оборону, поли-
цейских. Потому что наша 
экономика – госкапитализм. 
А что такое госкапитализм? 
Это когда доходы частные, а 
расходы – государственные. 
Некоторые группы това-
рищей получают большую 
часть доходов, а расходы 
несем мы – общество и госу-
дарство в целом.

ПОЧЕМУ ВСЕ ОТ НАС 
ХОТЯТ УБЕЖАТЬ

- В этом году люди выш-
ли на улицы с протестом в 
Хабаровске и в Минске.

- Это совершенно разные 
истории. В Хабаровске люди 
оскорблены тем, что их вы-
бор проигнорировали. Когда 
вводилась новая система из-
брания губернаторов, все эти 
муниципальные фильтры, 
Москва говорила: мы не мо-
жем допустить, чтобы кри-
минал пробрался во власть. 
Поэтому мы должны всех 
кандидатов «фильтровать». 
Иначе мафия захватит руко-
водящие посты. Спрашива-
ется: где была Москва и все 
эти фильтры, когда кандидат 
в губернаторы Фургал был 
допущен до выборов?

- Хабаровск – звоночек 
для власти или частный 
случай?

- Частный, пусть и непри-
ятный в разных смыслах.

- В Минске тоже были 
оскорблены.

- А вот в Белоруссии со-
всем другое. Я выражаю лич-
ную солидарность с людьми, 
которые уже двадцатое вос-
кресенье протестуют против 
лжи, произвола, фальсифи-
каций и насилия.

- Но есть и другая логи-
ка: Лукашенко, грубо говоря, 
сукин сын, но он «наш сукин 
сын». Мне кажется, из нее 
вынужденно исходит Мо-
сква.

- Именно поэтому Россия 
тоже несет ответственность 
за то, что происходит в Бело-
руссии.

- А какие были вариан-
ты? Чтобы Тихановская 
стала главой Белоруссии? 
Белоруссия ушла бы на За-
пад, и это сильно не понра-
вилось бы 80 процентам 
наших граждан. Они и сей-
час готовы простить Лу-
кашенко его грехи, так как 
опять-таки, он наш.

- Экономика Белоруссии 
полностью привязана к Рос-
сии. От того, что там победил 
бы банкир (кандидат в пре-
зиденты Бабарико, – ред.), 
которого посадили в тюрьму, 
ничего бы страшного не про-
изошло. Лучше вдумайтесь 

ВСЕ ЗАИНТЕРЕСОВАННЫЕ В ЗАЩИТЕ 
ЭКОЛОГИИ  РЕКИ ТЕРЕК ГРАЖДАНЕ И 

ОРГАНИЗАЦИИ 
могут обращаться в северо-осетинское отделение 

партии «Яблоко» по адресу: 
Республика Северная Осетия-Алания, г. Владикавказ, 

ул. Ватутина,  58, офис 12, телефон: 8 961 822 49 75.

циями снизился до 44,0%, 
составив 1,3 млрд рублей.

Инвестиции в эконо-
мику и социальную сферу 
республики за счет всех 
источников финансирова-
ния в 1 квартале 2020 года  
составили 2,9 млрд рублей 
(100,0% к соответствую-
щему периоду 2019 года). 
Ситуация, сложившаяся в 
сфере естественного дви-
жения населения, в 1 квар-
тале 2020 года по сравнению 
с аналогичным периодом 
2019 года характеризуется 
снижением количества ро-
дившихся на 7,3% (с 2056 
родившихся за 3 месяца 
2019 года до 1906 - в янва-
ре-марте 2020 года), а так-
же снижением количества 
умерших на 6,4% (с 1935 до 
1812 соответственно). Чис-
ло родившихся превысило 
число умерших на 5,2% (на 
94 человека), против 6,3 
% за аналогичный период 
2019 года. Коэффициент 
естественного прироста со-
ставил 0,5 (за аналогичный 
период 2019 года  0,7).

Здесь я хотел бы на-
помнить свое мнение, не-
однократно уже звучавшее 
в прессе. Президент Рос-
сийской Федерации Влади-
мир Путин в интервью ИА 
ТАСС заявил, что к средне-
му классу относятся свыше 
70% населения. Он назвал 
средним классом всех, чей 
месячный доход превышает 
17 тысяч рублей. Как мож-
но прожить на эти деньги 
втроем с детьми? Председа-
тель правительства России 
Михаил Мишустин заявил 
в СМИ, что у нас нет сред-
него класса, не с кого соби-
рать прогрессивную статью, 
а вопрос с богатыми надо 
решать по-другому. Судя по 
высказываниям первых лиц 
государства очевидны рас-
хождения в позициях прези-
дента и премьер-министра. 
Но для этого нужен грамот-
ный, патриотический госап-
парат, а не это ворье, что 
имеем. Коррупция факти-
чески ограничивает доступ 
к образованию и професси-
ональной деятельности для 
молодежи из малообеспе-
ченных семей, резко снижа-
ет качество обучения и уро-
вень знаний выпускников, 
что делает нашу молодежь 
не конкурентно способной 
на рынке труда. 

Сфера здравоохране-
ния республики была в ос-
новном занята борьбой с 
пандемией коронавируса. 
В Северной Осетии еже-
дневно число заболевших 
COVID-19 исчисляется 
десятками. Число зараз-
ившихся коронавирусом 
нового типа в Северной 
Осетии по данным Управ-
ления Роспотребнадзора 
превысило 10 тысяч чело-
век. Число случаев зараже-
ния COVID-19  по данным 
Роспотребнадзора в респу-
блике увеличилось до 11924 
–   по состоянию на 08:00 29 
декабря число заразившихся 
коронавирусом нового типа 
в Северной Осетии.    

По утверждениям вице-пре-
мьера - министра здравоохране-
ния Темарлана Гогичаева «все 
медучреждения республики 
оснащены необходимыми ле-
карственными препаратами для 
лечения амбулаторных пациен-

Окончание на стр.2

СЕВЕРО-ОСЕТИНСКОЕ ОТДЕ-
ЛЕНИЕ РОССИЙСКОЙ ОБЪЕДИ-
НЕННОЙ ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ 
ПАРТИИ «ЯБЛОКО» ПОЗДРАВ-
ЛЯЕТ ОДНОПАРТИЙЦЕВ И ЖИ-
ТЕЛЕЙ СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ С НОВЫМ ГОДОМ!

Сложный в общественно-политическом и социально-эко-
номическом плане 2020 год отживает последние часы. Непро-
стые политические процессы, экономические неурядицы, пан-
демия новой коронавирусной инфекции заставляют нас быть 
гуманнее и человечнее по отношению к окружающим нас с 
вами людям, быть чуткими и неравнодушными к проблемам 
наших сограждан. 

Партия «ЯБЛОКО» всегда стоит на страже защиты прав 
граждан, реагирует на все проявления социальной несправед-
ливости. Жители Северной Осетии доверяют партии «ЯБЛО-
КО», и знают, что выслушать и помочь могут только у нас. 

Мы ценим и дорожим вашим доверием и уважением, полу-
чаем в вашей поддержку новые силы для изменения нашей с 
вами страны к лучшему.

Пусть в Новом 2021 Году сбудутся ваши мечты и надежды! 
Пусть мир, доброта, благоденствие сопровождает вас всегда! 
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ПУТИН ОПИСАЛ СИТУАЦИЮ С ЛЕСОМ СЛОВАМИ 

ДРУГ ЕЛЬЦИНА РАССКАЗАЛ, КТО НА 
САМОМ ДЕЛЕ ВИНОВАТ В РАЗВАЛЕ 

СССР

ПОЧЕМУ РОССИЯНЕ СТАЛИ 
ЛУЧШЕ ОТНОСИТЬСЯ К 
СОВЕТСКОЙ ВЛАСТИ, 
ЧЕМ К НЫНЕШНЕЙ?

По словам главы госу-
дарства, следует ужесточить 
политику в этой отрасли и 
действовать по целому ряду 
направлений. Текущее поло-
жение дел он описал словами 
«ни в какие ворота не лезет», 
поскольку используются «су-
губо архаичные, потреби-
тельские» подходы к исполь-
зованию лесных ресурсов.

Запрет на вывоз станет 
одним из способов испра-
вить ситуацию. Он потребует 
и пересмотра подходов к ра-
боте таможни, чтобы та мог-
ла пресекать попытки вывез-
ти из страны «кругляк».

Также Путин поручил 
запретить компаниям и пред-
принимателям находиться с 
заготовительной техникой на 

Президент России Владимир Путин в ходе совещания о развитии и 
декриминализации лесного комплекса приказал запретить с 1 января 
2022 года вывоз необработанных или обработанных только для вида ле-
соматериалов хвойных и ценных лиственных пород. Текст его обращения 
приведен на сайте Кремля.

методы зон-
дирования и 
беспилотники, 
ввести долж-
ность главного 
федерального 
государствен-
ного лесного 
инспектора по 
субъекту федерации и рас-
пространить лесной надзор 
на транспортировку, хране-
ние и переработку древеси-
ны.

Путин отметил, что сле-
дует заняться изменениями 
максимально серьезно, что-
бы «ни у кого в нашей стра-
не не было озабоченности 
по поводу судьбы русского 
леса». Для поддержки пред-
приятий будет запущена про-

лесном участке, если у них 
нет права на его хозяйствен-
ное использование. Прези-
дент не исключил возмож-
ность изъятия этой техники.

Помимо этого, глава го-
сударства предложил запу-
стить федеральную инфор-
мационную систему лесного 
комплекса, где будет вестись 
учет древесины и сделок с 
ней – от рубки леса до из-
готовления продукции и ее 
вывоза. В пилотном режиме 
система заработает с 1 янва-
ря 2021 года, а обязательным 
ее использование станет с 1 
июля.

Для контроля за состоя-
нием лесов президент счита-
ет нужным задействовать со-
временные дистанционные 

грамма льготных кредитов 
на переоборудования произ-
водств и создание мощно-
стей по глубокой переработ-
ке древесины.

Ранее Счетная палата вы-
яснила, что проект по сохра-
нению лесов (часть нацпро-
екта «Экология») стал одним 
из лидеров по исполнению 
бюджета – после завершения 
восьми месяцев он профи-
нансирован на 83,5 процента.

«ни в какие ворота не лезет»

Вопрос не новый. Рос-
сияне начали относиться 
лучше не сейчас: они по-
степенно начинают лучше 
относиться. Это связано с 
рядом причин. Первая: ухо-
дит то поколение, которое 
знало советскую власть не 
понаслышке. Россияне от-
носятся к советской власти 
хорошо, потому что они её 
не знают. Они относятся хо-
рошо не к советской власти, 
а к мифу о ней. Так же, как 
к мифу о Сталине. Сталин 
умер в 1953 году, никто из 
ныне живущих его реально 
не помнит. Советскую власть 
помнят уже больше, чем Ста-
лина, но это память только у 
уходящего поколения. Чем 
больше людей рождается 
после советской власти и не 
помнят ее, тем больше лю-
дей склонно ее мифологизи-
ровать: к ней относятся как 
к представлению о золотом 
веке. Чем хуже мы будем 
жить сейчас, чем беднее и 
проблемнее, тем популярнее 
будет советская власть. Пото-
му что она все больше будет 
походить как представление 
или о рае, который когда-то 
наступит в будущем, или о 
рае, который когда-то был 
уже, который называется, ну 
скажем, советская власть. С 
тем же успехом можно но-
стальгировать итальянцам 
о Древнем Риме. Это нечто 
уже не имеющее отношения 
к действительности, ушед-
шее в историю и рождающее 
романтические и носталь-
гические представления, не 
имеющие отношения к ре-
альности. На данный момент 
это совершенно объяснимо.

Тех, кто помнит совет-
скую власть 70-80х ещё мень-
ше. Это вообще время очень 
тихое, застойное, спокойное. 
Так называемое время уве-
ренности в завтрашнем дне. 
Да, все жили бедненько, 
скромненько, но равненько. 
Было ясно, что как жили се-
годня, так и будут жить зав-
тра. Те, кто родился позже, 
просто забыли или не имели 
информации про то, что ни-
чего не было на прилавках 
магазинов. Всего этого нет, 
неизвестно или забыто. Но 
сохранилось в воспомина-
ниях такая генетеческая или 
мифологизированная инфор-
мация про то, что все было 
тихо и безопасно.

Россияне будут или не бу-
дут склонны к дальнейшей 
идеализации СССР в зависи-
мости от того, как будет скла-
дываться наша жизнь. Если 
будем жить хорошо, то миф о 
советской власти постепенно 
уйдет в прошлое. Плохо – он 
будет все больше разжигать-
ся. Хочется верить в золотой 
век, в будущем или прошлом. 
Советская власть разжига-
ла миф о коммунизме в бу-
дущем. Как о рае на земле, 
в который верили. Сейчас 
этой власти уже нет, и мифа 
о коммунизме тоже. Нужно 
верить во что-то хорошее, и 
если не в то, что будет, то в 
то, что было. И чем больше 
будет плохого, тем больше в 
это будут дальше верить.

Николай Сванидзе
историк, тележурналист, 

заведующий кафедрой 
журналистики Института 

Массмедиа РГГУ

Грамотными людьми нельзя манипулировать - тогда, как мы будем управлять ими? - 
задается вопросом Г, Греф

ПОЧЕМУ В СОВРЕМЕННОЙ РОССИИ НЕ НУЖНЫ 
КЛАССНЫЕ СПЕЦИАЛИСТЫ - 

нужны послушные исполнители

Раньше я тоже задавала 
себе такой вопрос. Но теперь 
у меня вопросов нет. Дело в 
том, что в последнее время, 
мне приходилось не раз ме-
нять работу. Везде было при-
мерно одно и то же -

Некомпетентные 
начальники.

Да, как это не прискорб-
но, но сейчас начальниками 
назначают не по деловым 
качествам или умственным 
способностям, и даже не по 
наличию престижного ди-
плома.

Начальниками назначают 
людей, не задающих лиш-
ние вопросы, не проявляю-
щих инициативу, и что самое 
главное - беспрекословно ис-
полняющих указания сверху.

Почему как вы думаете? 
Что умные и инициативные 
люди вообще уже нигде не 
нужны?

Нужны конечно, но на не-
продолжительное время.

Как сейчас работает лю-
бое производство? - По зара-
нее просчитанному алгорит-
му.

Да, дорогие сограждане, 
мы давно уже живем в мире, 
рассчитанном машинами, 
просто пока еще не замечаем 
этого.

Спонтанные действия, 
даже если благодаря им и 
получается какая-то выгода 
для производства, не привет-
ствуются, так как они могут 
нарушить работу алгоритма.

Технологии вместе с ал-
горитмом закупаются на За-
паде. А Запад уже давно так 
живет.

Так когда требуются 
все-таки умные и инициатив-
ные?

вечаю - на этапе запу-
ска производства, пока еще 
нельзя запустить алгоритм, 
который не умеет предвидеть 
нестандартные ситуации.

Итак, при запуске и на-
ладке нового производства, 
нанимается грамотный ме-
неджер, который и проводит 
всю работу.

Здесь не станут смотреть 
ни на возраст, ни на диплом 
- главное, чтобы это был 
опытный специалист в своем 
деле.

Здесь не станут смотреть 
ни на возраст, ни на диплом 
- главное, чтобы это был 
опытный специалист в своем 
деле.

Как только производство 
начинает стабильно рабо-
тать, входит в ритм, запуска-
ется алгоритм.

Все - грамотный специа-
лист теперь, только мешает 
процессу.От него избавляют-
ся любыми способами.

Как я уже писала выше - 
для алгоритма неприемлемы 
никакие изменения. Внося 
изменения в процесс, вы 
нарушаете алгоритм, а это 
означает, что его надо будет 
высчитывать по новой - это 
самый затратный процесс 
производства.

Для алгоритма вообще 
было бы лучше исключить 
«человеческий фактор» - но 
к неудовольствию капитали-
стов, это сделать пока невоз-
можно.

Сама наблюдала, как гра-

мотного, опытного специа-
листа, запустившего новый 
завод с нуля, вынудили уйти 
с производства, заменив его 
«сынком» - недавно закон-
чившим ВУЗ. Ему даже не 
предложили другой должно-
сти - а зачем? Слишком ум-

ный.
Все на 

предпри -

ятии поражались - как так 
можно, парень же не спра-
вится.

А чего тут уметь - главное 
выполнять распоряжения 
вышестоящего начальника

А чего тут уметь - главное 
выполнять распоряжения 
вышестоящего начальника

А он справился. Ему же 
думать не надо. За него алго-
ритм думает. Ему только надо 
раздавать распоряжения, и 
следить за их исполнением. 
Все. Это у него получалось.

Конечно, попробуй не вы-
полнить, если все работают 
под страхом сокращения или 
увольнения.

Сокращения и увольне-
ния - тоже инструмент для 
поддержания дисциплины. 
Опытные специалисты не 
нужны. Все операции на 
производстве дробятся до 
простейшего действия - в 
итоге, любого можно поста-
вить, показав ему что делать, 
за пять минут обучив.

Исключений практически 
нет. Любой процесс можно 
автоматизировать и разде-
лить.

Для людей остается толь-

ко физический труд, который 
пока не поддается автомати-
зации .

Умный человек может 
сказать - да пошли вы ! я сам 
создам себе прибыльный 
бизнес и сам в нем все про-
считаю. И создает.

Бизнес растет и разви-
вается. И тут включается 
машина «конкуренция» - 
его либо «съедает» крупная 
компания, за счет большего 
вливания неограниченных 
средств, либо за счет ад-
министративного ресурса. 
Человек вынужден либо 

продать свой бизнес, либо 
просто закрыть, такое тоже 
часто встречается. И никакой 
защиты от этого нет.

А новый владелец про-
сто берет готовый бизнес 
нанимает людей, которые 
высчитывают алгоритм про-
изводства и все. Можно за-
пускать эти производства по 
всей стране, не беспокоясь о 
сотрудниках.

Обучить любого простей-
шим операциям можно за 
пять минут. Справится и не-
грамотный.

Поэтому и образование 
сейчас не нужно. И Греф 
именно об этом говорил - за-
чем винтикам образование? 
Умные никому не нужны. От 
них одни проблемы - слиш-
ком много знают.

Вывод только один - в 
России не нужны умные и 
инициативные. Нужны по-
слушные и исполнительные. 
И желательно, чтобы вопро-
сов не задавали.

Все должно идти по зара-
нее продуманному плану.

А вы как считаете - может 
все совсем не так, и мне это 
только кажется?

ПОЧЕМУ В СССР КОЛХОЗЫ БЫЛИ, А КОЛБАСЫ НЕ БЫЛО, 
а сейчас наоборот, мяса нет, а колбасы навалом

Как такое может быть, в 
советском Союзе было очень 
много колхозов, совхозов, в 
каждом деревенском подво-
рье держали скотину и соот-
ветственно было много мяса, 
а в магазин за колбасой были 
огромные очереди.

С конца восьмидесятых 
и в начале девяностых, кол-
хозы и совхозы начали ак-
тивно разваливаться и народ, 
плюнув на всё, не организо-
ванными группами ринулся в 
города,

Производством мяса за-
ниматься стало некому, да и 
не на что, а в магазин загля-
нешь, там колбасы хоть по-
пой жуй, если бы на пятой 
точке были бы зубы и ей бы 
жевали и очередей не стало.

Может раньше надо было 
плюнуть на всё и колбаса 
волшебным образом появи-
лась бы на прилавках? Но 
нет. Давайте попробуем разо-
браться почему так произо-
шло. Я не буду привадить ка-
кую-то статистику, рисовать 

какие-то циф-
ры, попробую 
объяснить всё 
своими слова-
ми, как это я 
понимаю

В СССР 
было много 
колхозов, ко-
торые произ-
водили много мяса и конечно 
же были заводы и цеха по пе-
реработке этого мяса, но если 
разобраться из чего произво-
дили ту же колбасу, то станет 
всё немного понятнее.

В Советские годы были 
ГОСТы, разработанные ещё 
Микояном и отклонятся от 
этих ГОСТов было строго за-
прещено и по этому в Совет-
ском Союзе делали колбасу 
из натуральных продуктов, 
точнее из свежего мяса, и 
добавки тоже были натураль-
ными.

Выпущенная колбаса ухо-
дила в крупные города, где 
побольше народу, а провин-
циальным городам и посёл-

кам достава-
лись только 
колбасные 
обрезки и 
поэтому в 
маленьких 
городах был 
дефицит с 
колбасой.

В девяно-
стые колхозы развалили и мя-
сокомбинаты тоже пошли тем 
же путём, то есть их стало на-
много меньше и казалось бы, 
по логике вещей, колбасы на 
прилавках магазинов вообще 
не должно быть.

Но нет, колбаса не пропа-
ла, а даже наоборот, её стало 
столько, что даже в самой за-
худалой деревеньке имеется 
широкий выбор колбасных 
изделий. Как так получи-
лось?

Всё очень просто, пом-
ните, я писал из чего делали 
колбасу в Советские годы, 
правильно, из свежего мяса 
свинины и говядины, в теперь 
давай посмотрим из чего де-

лают современную, так ска-
зать высокотехнологичную. 
Если посмотреть, состав кол-
басы, то вы не найдёте в ней 
свежего мяса, только дешёвая 
химия и заменители и никто 
не скрывает, что мясо в колба-
се отсутствует.

Даже в рекламе этого не 
скрывают, присмотритесь и 
прислушайтесь, что говорят 
в рекламе «Стало больше 
мясного вкуса».

Мясного вкуса, а не мяса, 
да и как может быть в сто ру-
блёвой колбасе быть больше 
мяса, если само мясо стоит 
300-400 рублей.

В лучшем случае в со-
временной колбасе присут-
ствуют рога и копыта, а так 
же шкуры крупного рогатого 
скота. Ответ на вопрос откуда 
берётся современная колбаса, 
при отсутствие мяса, отве-
чаю, из не от куда, в прямом 
смысле этого слова, из не от 
куда. Из химии, сои и жироза-
менителей, а это и есть ничто 
в плане полезности продукта.

Соратник первого пре-
зидента Бориса Ельцина, 
бывший главред журнала 
«Огонёк» Виталий Коро-
тич рассказал, кто виноват 
в распаде Советского Сою-
за. По его мнению, это был 
сам Ельцин, который мечтал 
встать во главе страны.

По словам Коротича, Ель-
цин очень хотел стать прези-
дентом.

И он мог им стать никак 
иначе, чем – получив в своё 
распоряжение отдельную 
страну, – пояснил журналист 
в интервью KP.RU.

Коротич рассказал, что 
участники «Беловежской 
пущи» на самом деле пла-
нировали создать конфеде-
рацию, распределить пол-
номочия между странами и 
сделать так, чтобы они стали 
полунезависимыми. Но Ель-
цин с этим не согласился.

А Ельцин: нет, разделить-
ся, нет, разделиться, отдель-
но Россия хочет быть и так 
далее, – рассказывает Коро-
тич со слов экс-госсекретаря 
Геннадия Бурбулиса.

О развале Советско-
го Союза Коротичу до-
велось говорить и с Ми-
хаилом Горбачёвым. Тот 

говорил, что от страны 
«спасать уже было нечего». 
Говорю ему – вы знаете, вы 
все-таки столько сделали: и 
Советский Союз развалил-
ся, и при вас происходили 
такие события. А Горбачёв 
мне: да перестань, дело в 
том, что Советский Союз сам 
разваливался, там чуть-чуть 
толкнуть надо было… Надо 
было, может быть, немнож-
ко подтолкнуть и оно ещё 
быстрее развалилось бы, – 
вспоминает бывший главред 
«Огонька».

Потом уже, рассказывает 
Коротич, были настроения 
создать федерацию, в кото-
рую бы входили Украина, 
Белоруссия, Казахстан. И это 
вполне могло произойти. Но 
только Запад стал приклады-
вать большие усилия к тому, 
чтобы бывшие республики 
стали антироссийскими.

Ранее NEWS.ru сообщал, 
что к бывшему президенту 
СССР Михаилу Горбачёву 
перестали приезжать род-
ственники, а самым близким 
для него человеком стал по-
мощник, помогающий обес-
силевшему и болезненному 
политику.

news.rambler.ru/politic

В Северо-Кавказском фе-
деральном округе в октябре 
2020 года скончалось 8095 
человек. Это на 31,5% боль-
ше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года, следует 
из данных Росстата.

Самая высокая смерт-
ность по абсолютным пока-
зателям регистрируется на 
Ставрополье – 3625 человек. 
В Дагестане скончались 1737 
человек, в Кабардино-Бал-
карии – 808, в Чечне – 730, 
в Северной Осетии – 674, в 
Карачаево-Черкесии – 368, в 
Ингушетии – 153.

В свою очередь, Дагестан 
стал лидером среди регио-
нов СКФО по темпам роста 
смертности: в октябре 2020 
года количество умерших в 
республике увеличилось на 

тов с COVID-19». 
По его словам особое 

внимание уделялось и дет-
скому здравоохранению. 
Новый соматический корпус 
практически полностью ос-
настили современным обору-
дованием. Работу Республи-
канского сосудистого центра 
значительно облегчил новый 
ангиограф. В онкодиспан-
сере появится современный 
линейный ускоритель. 

В этой связи региональное 
отделение партии «ЯБЛО-
КО» обращается к Тамерлану 
Гогичаеву и обращает внима-
ние на необходимость безот-
лагательного вмешательства 
в ситуацию для улучшения 
качества питания в Республи-

канской туберкулезной боль-
нице. О динамике решения 
проблемы и предпринятых 
Вами действиях мы будем ин-
формировать жителей респу-
блики в СМИ. 

Важная и ответственная 
для всего Северного Кавка-
за тема межнационального 
и межконфессионального 
согласия и добрососедства 
является приоритетной не 
только для органов власти, 
но и общественных орга-
низаций. Министерство Се-
верной Осетии по вопросам 

АНАТОЛИЙ СИДАКОВ:
ПОДВОДИМ ИТОГИ ГОДА

(Окончание. Начало на стр.1)

национальных отношений 
содействует учету и удов-
летворению этнокультур-
ных потребностей граждан, 
проживающих в республи-
ке, межнациональному со-
гласию, а также утверждение 
принципа равноправия граж-
дан различных национально-
стей и вероисповедания. В 
этой тонкой и щепетильной 
сфере необходимо действо-
вать деликатно, опираясь 
на опыт общественных де-
ятелей занимающихся ми-
ротворчеством на практике. 

В этом вопросе интересен 
уникальный опыт, действую-
щий на всем Северном Кав-
казе «Единый Кавказский 
Форум», со штаб-кварти-
рой во Владикавказе. Са-
мые авторитетные лидеры 
общественно-политических 
движений, правозащитники 
из всех республик СКФО и 
ЮФО объединяют усилия 
для предупреждения меж-
национальных конфликтов, 
снижения языка агрессии 
в СМИ, урегулирования 
споров, чаще всего возни-
кающих на бытовой почве. 
Единый Кавказский Форум 
активно занимается профи-
лактикой проявлений межэт-
нического и религиозного 
экстремизма. 

48,2%. На 45,1% смертность 
выросла в Чечне, на 30,3% – 
на Ставрополье, на 29,7% – в 
Ингушетии, на 27% – в Ка-
бардино-Балкарии, на 14,2% 
– в РСО-Алания. Самые 
низкие темпы роста смерт-
ности среди регионов СКФО 
зафиксированы в КЧР – на 
3,7%. В целом в России в ок-
тябре 2020 года смертность 
населения увеличилась на 
30,3% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
года.

Кроме того, в январе-ок-
тябре 2020 года в регионах 
Северного Кавказа сконча-
лось 70 тыс. человек, что на 
16% больше, чем годом ра-
нее.

Подробнее на РБК:
https://kavkaz.rbc.ru

СМЕРТНОСТЬ В РЕГИОНАХ СЕВЕРНОГО КАВКАЗА 
В ОКТЯБРЕ 2020Г. ВЫРОСЛА НА 31%

Ученые НИИ онкологии 
Томского НИМЦ совместно с 
коллегами из Томского госу-
дарственного университета 
создали прибор для ранней 
диагностики рака дыхатель-
ных путей. Этот метод ока-
зался дешевле и мобильнее в 
сравнении с МРТ, КТ и ПЭТ.

Иметь простой и неин-
вазивный способ выявле-
ния болезней — мечта лю-
бого врача. Иметь простой, 
недорогой, неинвазивный 
способ выявления болез-
ней - мечта любого врача. 
Тем более если речь идет 
об онкологии, которую надо 
ловить как можно рань-
ше. Наука давно обратила 
внимание на выдыхаемый 
человеком воздух. Ведь в 
организме появились се-
рьезные сбои, и они долж-
ны о себе как-то сигналить. 
Проявиться в том числе и в 
дыхании. Но отыскать эти 
специфические сигналы 
SOS в выдыхаемом «буке-
те» самых разных газов ока-
залось очень непросто. А 
тем более связать конкрет-
ную болезнь с конкретным 
маркером в воздухе. Задача, 
сравнимая с поиском игол-
ки в стоге сена. Как же ее 
решали томские ученые?

- Создан очень чувстви-

ТОМСКИЕ УЧЕНЫЕ СОЗДАЛИ 
УНИКАЛЬНЫЙ ПРИБОР ДИАГНОСТИКИ

тельный прибор, в котором 
большой набор разных сен-
соров, настроенных на опре-
деленный газ, - говорит один 
из авторов работы Дмитрий 
Кульбакин. - Он улавливает 
множество выдыхаемых че-
ловеком газов (спирты, аль-
дегиды, эфиры…), оценивает 
их концентрации и комбина-
ции. А затем в дело вступает 
искусственный интеллект, 
который ищет связи между 
этими данными прибора и 
пробами людей с признака-
ми рака для опухолей легких 
и орофарингеальной обла-
сти, гортани. В итоге удалось 
найти специфическую ком-
бинацию выдыхаемых мар-
керов именно для таких опу-
холей.

Диагностика по дыханию 
выявляет злокачественную 
опухоль легкого в 95 процен-
тов случаев

Тесты показали, что такая 
диагностика выявляет злока-
чественную опухоль легкого 
в 95 процентов случаев, а 
гортани и орофарингеальной 
области - в 67 процентах. 
Метод можно применять для 
скрининга больших групп 
населения и, прежде всего, 
в удаленных регионах, где 
сложная медицинская техни-
ка недоступна.
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МНОГОНАЦИОНАЛЬНАЯ РОССИЯ!
ПОЛНЫЙ СПИСОК НАРОДОВ СТРАНЫ

ИНТЕРЕСНЫЕ 
ФАКТЫ ОБ 

ИНГУШЕТИИ
В этом году я впервые 

оказалась в этой республике. 
Причём золотой осенью. И 
могу сказать, что она там ис-
ключительно прекрасна.
Хочется останавливаться 

на каждом повороте
И снимать снова и снова 

эту рыже-жёлтую акварель, 
так живописно разлитую на 
горных склонах. Понима-
ешь, что фоткаешь одно и то 
же, но остановиться невоз-
можно.

И эмоционально 
получилось всё, как надо

Как феерично мы съезжа-
ли на задницах со Столовой 
горы! Как смешно открывали 
бутылочку при помощи клю-
чей и ручки на Цей-Лоамском 
перевале! Как дружно голо-
сили пугачёвское «Надо же» 
ночью на горной дороге! Как 
душевно сидели на берегу 
речки у Вовнушек с запечён-
ной форелькой в руках!

В общем, повезло – и с 
компанией, и с организа-
тором тура, и с погодой, и 
с самой Ингушетией. Ну и 
в ближайшее время я буду 
рассказывать об этой респу-
блике. И для разгончика под-
борка любопытных фактов о 
ней.

Это самый маленький 
регион нашей страны
Площадь Ингушетии – 3 

123 квадратных километра. 
То есть она в 987 раз меньше 

Якутии – самого большого 
региона России.

Столица республики – 
город Магас

Он самый молодой и са-
мый  маленький среди дру-
гих административных цен-
тров нашей родины. Причём 
создавался сразу именно в 
таком качестве – как главный 
город региона.
В Ингушетии негласный 

сухой закон
Несмотря на то, что офи-

циально запрет действует с 
23:00 до 8:00, купить алко-
голь практически невозмож-
но и в другое время. Разве 
что по знакомству и из-под 
полы. Мы очень страдали, 
ага – растягивали винные за-
пасы, сделанные по дороге в 
Северной Осетии.

Зятю и тёще в этой 
горной республике 

видеться нельзя
Вот вообще. Представля-

ете, какой мудрый обычай. 
И он реально соблюдается 
по сей день – мы специально 
уточняли, когда были в го-
стях у местной семьи.

Объясняется всё просто. 
Ну, во-первых, мужчина глав-
ный, а, во-вторых, перечить 
старшим нельзя. И если бы 
муж, глава семьи, вступил в 
конфликт с тёщей или тестем, 
случилось бы противоречие – 
муж подчинился бы старшим 
и соответственно поставил 

под сомнение свою главен-
ствующую роль. И особенно 
позорно такое от женщины 
– тёщи. Отсюда и запрет – во 
избежание проблем.

В ингушском языке 
отсутствует слово 

«люблю»
Если молодой человек 

хочет признаться в своих 
чувствах девушке, он гово-
рит «ты мне нужна». Про это 
тоже в семье ингушей уточ-
няли специально.

Республика – самая 
настоящая страна 

родовых башен
Да, они есть по всему 

Северному Кавказу, но так 
много только тут. Надо было 
прям считать во время поезд-
ки – их десятки. И ведь со-
хранились далеко не все.

На моих фото башенный 
комплекс Эрзи, с которого 
мы начали наше знакомство 
с Ингушетией. Находится 
он в Джейрахском ущелье и 
считается одним из самых 
эффектных и фотогеничных.

Тут 9 боевых и 22 жилых 
башни. В одну из них можно 
подняться, чтобы предста-
вить, каково это было – жить 
в них. Я ещё обязательно вер-
нусь к башенной теме и рас-
скажу подробно о том, каким 
образом эти мощные соору-
жения возводили в горах.

https://zen.yandex.ru/media/
matushka_nina

Тонны фекалий, пласти-
ка, плавучие «острова» с му-
сором: картина кардинально 
отличается от того, что было 
представлено массовому зри-
телю одним из федеральных 
каналов в середине октября 
(Дагестан. Зачем такой кра-
сивый? Отпуск без путевки).

На резонирующие отли-
чия фото, которые представ-
ляют туристические фирмы, 
и действительности указали 
в МВД по Дагестану.

«Природа была неска-
занно щедра, создавая такие 
пейзажи, как в Дагестане, но 
что делают с ними люди», 
- написала администратор 
официальной страницы ве-
домства в Инстаграме.

В соцсети сообщается, 
что руководство региона 
отвело три дня на уборку 
территории, а также уста-
новление и привлечение к 
ответственности лиц, устро-
ивших «варварство».

Несколько дней назад 
по вопросу модернизации 

В МВД ОПУБЛИКОВАЛИ КАДРЫ УЖАСАЮЩЕГО 
ЗАГРЯЗНЕНИЯ ПРИРОДЫ ДАГЕСТАНА

объектов водо-
снабжения и 
водоотведения, 
строительства 
очистных со-
оружений и 
экологии в ре-
спублике выска-
зался зампред 
правительства 
РД Инсаф Хай-
руллин.

«В Каспий-
ское море, ос-
новное достоя-
ние Дагестана, 
сегодня сливается 150 млн 
кубометров нечистот. От 
этого страдает туризм, рыб-
ное хозяйство, комфортная 
среда дагестанцев и другие 
сферы. То же самое проис-
ходит с реками, городами, 
все видят эти, так называе-
мые в народе, речки-воняй-
ки. Не приняв серьёзные, 
кардинальные меры, мы 
придём к экологической ка-
тастрофе», - процитировала 
пресс-служба правитель-

ства РД Хайруллина.
Он добавил, что об этом 

постоянно говорит Роспо-
требнадзор республики, эко-
логи, и все это прекрасно по-
нимают. Очаги отравления и 
инфекции в регионе возника-
ют периодически по той же 
причине: сети водоснабже-
ния, водоотведения, порой, 
имеют 70-80% износа, а обе-
спеченность ими населения - 
примерно 60%.

https://sevkavportal.ru/

Россия - самая большая 
страна на Земле, об этом зна-
ет каждый школьник. Но кто 
населяет нашу страну? Да-
вайте разберём подробней!

Многонациональная Рос-
сия! Полный список народов 
страны

Гордостью и основой 
страны является её многона-
циональный, многокультур-
ный и многоэтнический на-
род. В России представлено 
более 350 национальностей 
коренных народов говоря-
щих более чем на 174 языках. 
Цифра большая и мало кто 
сможет назвать больше 20, 
но мы попробуем вспомнить 
и назвать каждый народ!

Список народов:
Русские, Татары, Укра-

инцы, Башкиры, Чуваши, 
Чеченцы, Армяне, Аварцы, 
Мордва, Казахи, Азербайд-
жанцы, Даргинцы, Удмурты, 
Марийцы, Осетины, Бело-
русы, Кабардинцы, Кумыки, 
Якуты, Лезгины, Буряты, 
Ингуши, Немцы, Узбеки, Ту-
винцы, Коми, Карачаевцы, 
Цыгане, Таджики, Калмыки, 
Лакцы, Грузины, Евреи, Мол-
даване, Корейцы, Табасара-
ны, Адыгейцы, Балкарцы, 
Турки, Ногайцы, Киргизы, 
Коми-пермяки, Греки, Ал-
тайцы, Черкесы, Хакасы, Ка-
заки, Карелы, Мордва-эрзя, 
Поляки, Ненцы, Абазины, 
Езиды, Эвенки, Туркмены, 
Рутульцы, Кряшены, Агулы, 
Литовцы, Ханты, Китайцы, 
Болгары, Горные марийцы, 
Курды, Эвены, Финны, Ла-
тыши, Эстонцы, Чукчи, Вьет-
намцы, Гагаузы, Шорцы, 
Цахуры, Манси, Нанайцы, 
Андийцы, Дидойцы, Абха-
зы, Ассирийцы, Арабы, На-
гайбаки, Коряки, Ахвахцы, 
Долганы, Сибирские татары, 
Коми-ижемцы, Бежтинцы, 
Вепсы, Пуштуны (афганцы), 
Турки-месхетинцы, Каратин-
цы, Мордва-мокша, Нивхи, 
Удины, Индийцы (хинди), 
Шапсуги, Теленгиты, Пер-
сы, Уйгуры, Селькупы, 
Сойоты, Сербы, Ботлихцы, 

Румыны, Ительмены, 
Поморы, Монголы, 
Кумандинцы, Венгры, 
Ульчи, Телеуты, Талы-
ши, Крымские татары, 
Бесермяне, Хемшилы, 
Тубалары, Камчада-
лы, Чехи, Тоджинцы 
(тыва-тоджинцы), Са-
амы, Эскимосы, Дун-
гане, Юкагиры, Таты, 
Американцы США, 
Удэгейцы, Французы, 
Каракалпаки, Итальянцы, 
Кеты, Челканцы, Испанцы, 
Латгальцы, Чуванцы, Бри-
танцы, Гунзибцы, Японцы, 
Нганасаны, Мишари, Гор-
ские евреи (таты-иудаисты), 
Тофалары, Кубинцы, Тинда-
лы, Мегрелы, Орочи, Хвар-
шины, Негидальцы, Паки-
станцы, Алеуты, Гинухцы, 
Финны-ингерманландцы, 
Годоберинцы, Бангладешцы, 
Памирцы, Чулымцы, Лан-
кийцы, Македонцы, Словаки, 
Хорваты, Ульта (ороки), Тазы 
(удэ), Ижорцы, Боснийцы, 
Энцы, Русины, Осетины-ди-
горцы, Лугово-восточные 
марийцы, Сету, Аджар-
цы, Караимы, Черногорцы, 
Лазы, Кубачинцы, Ингилой-
цы, Крымчаки, Грузинские 

евреи, Чеченцы-аккинцы, 
Водь, Среднеазиатские цыга-
не, Осетины-иронцы, Сваны, 
Курманч, Среднеазиатские 
евреи, Чамалалы, Карагаши, 
Арчинцы, Кайтагцы, Астра-
ханские татары, Черкесогаи, 
Багулалы, Кереки, Меннони-
ты, Греки-урумы, Юги.

Отдельно я хотел бы от-
метить малые народы, чья 
численность представителей 
не превышает 5 человек:

Ашкеназы, Балучи, Ба-
раба, Баряат, Бешермяне, 
Даг-чуфут, Дом, Кайтагцы, 
Караногайцы, Карьялайзет, 
Корё сарам, Курык марий, 
Летувник, Мангуны, Нем-
цы-меннониты, Походчане, 
Сасигнан, Суоми, Сурайя, 
Тлибишинцы, Тураминцы, 

Уртморт, Хаас, Хааш, Хандэ, 
Хантых, Хваршал, Хновцы, 
Хойбал, Чаты, Андал, Ара-
меи, Атали, Ашхаруа, Гай, 
Жагайбайлы, Инкерилайнен, 
Капучины, Кудайраг, Кюрегу, 
Лезгияр, Лююдилайне, Ми-
жерь, Мых абдыр, На бэй-
енин, Нани, Негды, Обские 
старожилы, Овон, Османы, 
Патаны, Рома, Рум, Сибир 
татарлар, Таулу, Тоджинцы, 
Торгуты, Турки-сухумцы, 
Хугни, Хунзалы, Чамалинцы, 
Чжунго жэнь, Чумыль-куп, 
Чухари, Эбраэли, Эвон, Эл-
линос, Эуштинцы, Алутальу, 
Алюторцы, Амгун бэйенин, 
Апукинцы, Аргын, Ахвалал, 
Ашватл, Бепся, Бесленеев-
цы, Большие дэрбэты, Бре-
щуки, Буковинцы, Буряад, 
Вулугуни, Гванал, Голендры, 
Дейч, Джугут, Дудки, Иде-
ри, Кабардей, Кантага ях, 
Карачайлыла (карачайлы), 
Карьяляйн, Кубанды, Кърым 
татарлак, Ламут-наматкан, 
Латвиеши, Ленские старожи-
лы, Летувяй, Махмеговцы, 
Ногай-карагаш, Ня, Орочель, 
Орочёл, Парс, Пэ-бай, Ро-
меи, Ромынь, Румей, Рушо-
ни, Сагай, Суомалайсет, Та-
бын, Талышон, Туалаг, Туга, 
Тюбере куманды, Угбуган, 
Урморт, Хальмг, Хунзалис, 
Чавчыв, Чаучу, Шелькуп, 
Шешкум, Элеты, Ясколбин-
ские татары, Азербайджан-
лылар, Аукштайты, Ашвалъ, 
Бахрейнцы, Бойки, Вадьяк-
ко, Вирьял, Гибдиди, Джи-
вут бухари, Джуги, Джухут, 
Дойч, Идн, Илкан, Каменщи-
ки, Карпатороссы, Карымы, 
Койбалы, Курдакско-саргат-
ские татары, Кызыл, Лакку-

чу, Ливвики, Ливгиляйне, 
Лыгъоравэтлят, Малкъарлы-
ла (малкъарлы), Марковцы, 
Найман, Ненэй ненэц, Няси-
хагил, Орочисэл, Параба, По-
луверцы, Понтиос, Ромеос, 
Тапанта, Тевризские татары, 
Тиндии, Тлиссинцы, Торка-
ра, Туальцы, Удэхе, Унанган, 
Урбуган, Франк, Ханьжэнь, 
Хванал, Хоринцы, Хуани, 
Хызыл, Чаан, Чулымские 
татары, Шор-кижи, Шугни, 
Ывын, Эвын, Эсты, Яхуди, 
Анкальын, Апокваямыл`о, 
Апсуа, Арчиб, Багвалалы, 
Баджуведж, Баджувцы, Бани 
исроил, Бесленеи, Бзыбцы, 
Верховинцы, Войкыпал`о, 
Воямпольцы, Вутла мари, 
Вьет ньгой, Гантляло, Гре-
кос, Денг, Деткиль, Джуфут, 
Дигор, Жаппас, Жемайты, 
Заболотные татары, Идари, 
Илэ, Йыхбы, Каран`ыны-
льо, Картвели, Карьялани, 
Кванадлетцы, Курмандж, 
Кызыльцы, Кюринцы, Лю-
дики, Лююдикёй, Мамхеги, 
Махмеги, Мегьебор, Могади, 
Мультони, Мэнэ, Мюхадар, 
Нахада, Не, Ненач, Ненэйне, 
Нещанг, Нивхгу, Нихондзин, 
Ньигвнгун, Озбак, Ромеюс, 
Сиренигмит, Сэрвы, Тавгий-
цы, Тавоктарош, Таранчи, 
Тарлик, Телесы, Тоболик, 
Торгоуты, Тургэхал, Унан`ах, 
Хамшецы, Хандеяры, Хинат-
бы, Хонгодоры, Хуйцзу, Ху-
нуни, Цонголы, Чавчувены, 
Чосон сарам, Шкипетары, 
Эбэн, Эвэс, Элькан дэйнин, 
Эньчо, Юген, Юпагыт, Яхол-
шу, Яхудои махали.

Представленный список 
был взят из работ росин-
фостата, данных переписи 
населения 2010 года, откры-
тых источников. Список не 
является полным, так как в 
переписи 2010 года не было 
обязательного требования 
указывать свою националь-
ность и записывали со слов. 
Также национальный состав 
дополнился и численность 
изменилась из-за расшире-
ния территории России.

В последнее время, очень 
много слов говорится о млад-
шем поколении, о нашем бу-
дущем, а именно о молодёжи. 
Невероятное количество краси-
вых слов произносится на всех 
уровнях, особенно эта тема по-
пулярна среди руководителей 
разного уровня. Стали прово-
дить различные мероприятия с 
участием молодых людей, по-
явились новые слова, относя-
щиеся к молодёжи, к примеру 
– «волонтёрство»,и так далее. 
Пафосные «громкие» проекты, 
движения, конкурсы. Одним 
словом – суета. Наверное, это 
неплохо, хоть, что-то. Но, есть 
один нюанс, во всём этом: рас-
ходуются немалые средства на 
все эти «праздники жизни», 
подключаются к практическим 
действиям многие структуры, 
как государственные, так и 
общественные. Иной раз, всё 
это похоже на грандиозные и 
не очень, пиар-акции одной 
из политических партий, где 
непременно принимают уча-
стие разного рода депутаты, 
и руководители всех уровней, 
опять-таки. И это, стало тради-
цией, через «заботу о молодё-
жи», себя подавать и реклами-
ровать.

А теперь, о том, что мы все 
имеем на выходе. Так сказать, 
о результатах. Насколько всё 
это целесообразно, какие каче-
ственные сдвиги произошли, 
или происходят? Судя, по по-
стоянному информационному 
«шуму», мы должны наблю-
дать ПРОРЫВ. А что по фак-
ту? Появились новые рабочие 
места, молодёжь стала активно 
трудоустраиваться? Или, моло-
дые люди перестали покидать 
свои дома, и уезжать в другие 
регионы, в призрачной наде-
жде хоть как-то «подняться», и 
что-то заработать. Многие, не 

Межрегиональная Правозащитная Обще-
ственная Организация 

«Единый Кавказский Форум»
ОБРАЩЕНИЕ

Президенту 
Арабской Республики Египет
г-ну АБДЕЛЬ ФАТТАХ ас-СИСИ

Уважаемый г-н Президент!
В МПОО «Единый Кавказский Форум» обратились 

родители пропавшего в Арабской Республике Египет ДУ-
ГИЕВА ХИЗИРА ОСМАНОВИЧА, 06.05.1995 г.р., граж-
данина Российской Федерации, временно обучавшегося в 
г. Каир и являющегося студентом Исламского Университе-
та Саудовской Аравии в г. Медина с 2017 г.

14 августа 2018 г. ДУГИЕВ ХИЗИР ОСМАНОВИЧ 
был задержан властями Арабской Республики Египет.

Известно, что примерно в это же время были задер-
жаны еще четверо граждан Российской Федерации, сту-
денты Каирского Исламского университета «аль-Азхар»: 
Илез Мустапаевич Аушев, Али Исаевич Дзейтов, Рамазан 
Алисханович Плиев, Исмаил Русланович Чемурзиев. О 
последних известно, что они содержатся в тюрьме осо-
бого режима «Тора» и 20 марта 2019 г. их посетили со-
трудники Посольства Российской Федерации в Арабской 
Республике Египет.

Однако о судьбе Х.О. ДУГИЕВА по сегодняшний день 
ничего не известно. По неофициальным данным, его дер-
жат в одной из тюрем г. Каир, но египетские власти это 
отрицают. Кроме того, известно, что ссылаясь на чрезвы-
чайное положение, действующее в Арабской Республике 
Египет с апреля 2017 г., правоохранительные органы Ва-
шей страны не предоставляют сведения об иностранцах, 
задержанных за нарушение местного законодательства.

Таким образом, сложилась ситуация, когда ближайшие 
родственники уроженцев Республики Ингушетия, задер-
жанных в Арабской Республике Египет, не имеют возмож-
ности получить информацию даже об их месте нахожде-
ния и обвинениях, ставших причиной задержания.

В связи с изложенным, 8-й съезд МПОО «Единый Кав-
казский Форум» обращается к Вам с просьбой вмешаться 
в ситуацию, сложившуюся вокруг граждан Российской 
Федерации, уроженцев Республики Ингушетия, задер-
жанных в Арабской Республике Египет. Мы надеемся, что 
освобождение граждан Российской Федерации, как акт 
доброй воли со стороны политического руководства Араб-
ской Республики Египет, послужит укреплению россий-
ско-египетских отношений.

Исполнительный директор
МПОО «Единый Кавказский Форум»    А.К. Сидаков

могут сыграть свадьбу, просто 
не на что. И это – реальность. 
Другие, и их немало, женив-
шись, сталкиваются с жилищ-
ной проблемой. Это, если го-
ворить о демографии. Почему 
падает рождаемость? А сколько 
молодых семей распадается, 
столкнувшись с жестокой дей-
ствительностью, с бытовыми 
проблемами и материальными 
трудностями. Вследствие этого, 
в нашем обществе появилась 
новая «прослойка» матери-о-
диночки и «пожилые юноши». 
И это, не смешно. К этим про-
блемам, добавляется ещё наш, 
кавказский менталитет, что ещё 
более усугубляет ситуацию. 
Ведь, «а что скажут люди»…
этого никто не отменял, ещё. 
Такая грустная история.

А вот, если взять, да и от-
бросить лицемерие и наигран-
ные слова, и перестать зани-
маться глупостями, а именно 
– посмотреть правде в глаза, 
перестать проводить различ-
ные заседания. посвящённые 
«проблемам молодёжи», где 
обсуждаются очень «важ-
ные» проекты, принимают-
ся решения, под это всё идёт 
финансирование, и как всег-
да  заканчивается очередным 
«пшиком». И это, мягко гово-
ря. Совершенно необходимо 
определить, по-настоящему 
важные, ПРИОРИТЕТНЫЕ 
вопросы, (а не «высосанные 
из пальца») и последовательно 
взяться за их незамедлитель-
ное решение! И привлекать к 
этому надо, активных предста-
вителей из молодёжной среды. 
Ребят, которые имеют опыт и 
авторитет, а не тех исполните-
лей чужой воли, которые име-
ют отношение к официальным 
структурам (и более ничего) и 
абсолютно зависят от них, что 
сводит на нет, любые позитив-

ные (реальные) начинания и 
предложения. Что мы, повсе-
местно и наблюдаем. Баналь-
ное расхождение интересов.

И о главном – крайне необ-
ходимо подготовить, и начать 
немедленно реализовывать 
«Концепцию молодёжной по-
литики»! Это слово ,в последнее 
время, стали часто упоминать 
на разного рода конференциях 
и совещаниях, но кроме  «де-
кларации о намерениях» ничего 
больше, за всем этим ,как мы ви-
дим, не стоит. Повторяться нет 
необходимости, но два вопроса 
надо заострить до максималь-
ной степени, это – «Рабочие ме-
ста для молодёжи», чтобы пре-
дотвратить отток наших людей 
из республик и «Жилищный 
вопрос», возможно, с привле-
чением ресурсов федерального 
центра.

Наверное, нет необходимо-
сти говорить, что это является 
проблемой всех республик Се-
верного Кавказа. И было-бы 
совершенно нелишним, объ-
единить усилия, и совместно 
решать вопросы. Хочется на-
помнить, что сейчас проводит-
ся большая работа, по органи-
зации и проведению «Съезда 
старейшин Кавказа» где, не-
сомненно, будет обсуждаться 
и этот, очень важный вопрос. 
Оргкомитет проводит боль-
шую работу, в том числе и по 
формированию повестки дня 
съезда, куда войдут наиболее 
актуальные и важные вопро-
сы. Только, будучи честными 
по отношению к самим себе, и 
ответственными перед обще-
ством, мы сможем решать все 
те вопросы, которые ставит 
перед нами жизнь. Медлить 
уже нельзя!

Председатель правления 
СОРКПОО «Иудзинад» 

 Кучиев Б.В.

ОПЯТЬ О МОЛОДЁЖИ…

Сами активисты связы-
вают это с беспокойством 
главы региона Рашида Тем-
резова по поводу его пошат-
нувшихся позиций на посту 
главы республики после ко-
вид-скандалов, а также с охо-
той с помощью силовиков и 
регионального центра «Э» 
на  оппозицию в лице брать-
ев Маршанкуловых, которые 
сейчас, по некоторым дан-
ным, находятся в бегах.

В официальной повестке 
правоохранителей этой ин-
формации нет. При этом ста-
ло известно, что Темрезов, 
единственный из глав юга 

В КЧР У ЖУРНАЛИСТОВ И ОБЩЕСТВЕННИКОВ В НОЯБРЕ 2020 ПРОШЛИ ОБЫСКИ

России, вошёл в российскую 
делегацию в Совете Европы.  

Между тем начальник ГУ 
МВД РФ по СКФО Сергей 
Бачурин распорядился  со-
здать рабочую группу по де-
криминализации республи-
ки. По данным ведомства, 
возбуждено уже 19 уголов-
ных дел.

Так, же в поле зрения си-
ловиков попадают расследо-
вания по хищению бюджет-
ных средств, выделенных на 
реализацию госпрограмм, а 
также проектов в ЖКХ, ТЭК; 
законность передачи земель-
ных участков, в том числе 

находящихся в пределах осо-
бо охраняемых природных 
территорий, в частную соб-
ственность. Сумма ущерба 
составила около 100 млн руб.

Уже проведена выемка 
разрешительной документа-
ции на участки, ведутся след-
ственные действия. Направ-
лено в суд уголовное дело по 
обвинению 13 бывших ра-
ботников Управления труда и 
соцразвития Малокарачаев-
ского района КЧР, которые с 
января 2012 года по октябрь 
2013 года похитили 320 млн 
рублей, предназначенных 
для льготников.
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ПОСЛЕДНИЙ ИЗ УБЫХОВ

Фигуристка Камила Ва-
лиева поблагодарила своих 
тренеров – Этери Тутбери-
дзе, Сергея Дудакова и Да-

ниила Глейхенгауза – после 
завершения чемпионата Рос-
сии в Челябинске.

«Этери Георгиевна, Сер-
гей Викторович, Даниил 
Маркович, вы лучшее, что 

ВАЛИЕВА ОБРАТИЛАСЬ К ТУТБЕРИДЗЕ: 
вы лучшее, что сейчас есть в моей жизни

сейчас есть в моей жизни. 
Спасибо, что не сомневае-
тесь во мне и не даёте воз-
можности даже подумать о 

том, что я могу вас 
подвести», – написа-
ла Валиева на своей 
странице в «Инста-
граме».

У 14-летней фи-
гуристки завершив-
шийся чемпионат 
России стал дебют-
ным. Получив от 
судей оценку 254,01 

балла, она заняла второе 
место. Победу, в третий раз 
подряд, одержала ещё одна 
подопечная Этери Тутберид-
зе, Анна Щербакова (264,10).

www.championat

Президент Российской 
Премьер-Лиги Сергей Пряд-
кин предлагает очень дель-
ную вещь в отношении глав-
ного футбольного турнира 
страны.

В большом интервью, 
опубликованном на порта-
ле Sports.ru, Прядкин среди 
прочего затрагивает и тему 
реформирования чемпионата 
страны в элитном дивизионе. 
И высказывается фактически 
за сокращение РПЛ до дю-
жины команд. Впрочем, не 
все так однозначно.

Президент Премьер-Ли-
ги признается, что является 
сторонником увеличения 
топовых матчей в чемпиона-
те страны, в которых встре-
чаются клубы сильнейшей 
пятерки по итогам преды-
дущего сезона. И один из 
способов прийти к такому 
варианту – уменьшить коли-
чество клубов в элите до 12.

Но этим предложение 
Прядкина не ограничивает-
ся. Еще одна дюжина клубов 
(видимо, слабейшие четыре 
из нынешней Премьер-ли-
ги и восьмерка лучших из 
ФНЛ) объединятся под ус-
ловной вывеской «РПЛ-2». 
По мнению Сергея Геннадье-
вича, схема с 24 командами в 
двух дивизионах стала бы 
почти идеальной, посколь-
ку увеличение числа матчей 
с клеймом «топ» неизбеж-
но повлечет за собой рост 
телевизионных рейтингов 
российского футбола, а сле-
довательно, и выручки от 
продажи прав на футбольные 
трансляции.

В том числе в выигры-
ше окажутся и клубы из той 
самой условной «РПЛ-2», 
потому что будут получать 
увеличившуюся долю от по-
тенциально возросших кон-
трактов с медиа- и коммерче-
скими партнерами.

Если бросить взгляд в 
историю отечественного 
футбола, первые союзные 
чемпионаты в середине 30-х 
годов прошлого века как раз 
и проходили по схожей фор-
муле Не было никаких пер-
вых и вторых лиг, по семь 
клубов играли в группах А 
и Б (фактически прообраз 
предлагаемых РПЛ и РПЛ-
2), восемь – в группе В, еще 
пять – в группе Г. Так что все 
новое – это хорошо забытое 
старое.

РПЛ-2 вытеснит ФНЛ
Безусловно, с финансо-

вой точки зрения нарисован-
ная Прядкиным схема выгля-
дит весьма заманчиво, хотя 
во всем, что касается денег, в 
нашей стране трудно давать 
долгосрочные прогнозы. Но 
тот факт, что президент РПЛ 

■ ФУТБОЛ

И РАСШИРИТЬ, И СОКРАТИТЬ.
Прядкин придумал гениальную реформу РПЛ

нашел едва ли 
идеальное реше-
ние с имиджевой 
и стратегической 
точек зрения, 
практически не 
вызывает сомне-
ний. Это гени-
ально.

С топовой 
дюжиной клубов все понят-
но: они действительно будут 
в шоколаде, получив возмож-
ность чаще играть между 
собой (видимо, подразуме-
вается проведение турнира 
не в два, а в три круга, что 
в сумме даст по 33 игры ка-
ждой команде). Явно не в 
накладе останутся и пред-
ставители «РПЛ-2». Они рас-
станутся с сомнительной и 
отпугивающей потенциаль-
ных спонсоров и партнеров 
вывеской «ФНЛ» и не толь-
ко смогут гордо именовать 
себя клубами Премьер-Лиги, 
но и станут претендовать на 
приличный кусочек пиро-
га, выпекаемого из доходов 
РПЛ. А он-то уж точно не 
будет худосочнее бюджета 
ФНЛ.

И, наконец, возникает во-
прос: а во что тогда превра-
тится сама Футбольная на-
циональная лига? Если под 
этим брендом будут собраны 
оставшиеся 14 худших клу-
бов нынешней ФНЛ и луч-
шие представители ПФЛ (а 
много ли таких нынче набе-
рется?), то все равно это будет 
даже не «второй эшелон». И 
тогда любопытно понаблю-
дать, сохранят ли прежнюю 
активность в борьбе за крес-
ло главы этой сомнительной 
лиги появившиеся сейчас, 
словно грибы после дождя, 
кандидаты, в том числе, Илья 
Геркус или, по слухам, Ольга 
Смородская.

Впрочем, название у этой 
«минор-лиги» может быть 
любым :хоть ФНЛ, хоть ПФЛ 
– в любом случае ее уровень 
будет на порядок ниже, чем 
даже у нынешнего насквозь 
проблемного первого диви-
зиона.

Внося предложение о 24 
командах в элитной лиге, 
Прядкин, возможно, пыта-
ется еще и играть на опе-
режение. Даже глава РФС 
Александр Дюков не сможет 
придраться к предложенному 
Прядкиным формату РПЛ: 
ведь речь не идет ни о сокра-
щении Премьер-Лиги (всего 
24 клуба), ни о расширении 
(в топ-группе будет 12 ко-
манд). Наоборот – элита од-
новременно и расширится, 
и сократится. Бывае и такое! 
При этом требуемое многи-
ми тренерами и руководи-
телями клубов увеличение 
матчей топовой категории 
станет реальностью.

Иными словами, этот ва-
риант полностью удовлетво-
ряет принципу «и нашим, и 
вашим». И волки будут сыты, 
и овцы не должны постра-
дать. Теперь интересно, какой 
отклик получит это револю-
ционное предложение в РФС.

Убых Хатажук был мра-
чен. 

Вот уже несколько меся-
цев, как он вместе с тысяча-
ми соплеменников добрался 
до Черного моря. 

Много горя пришлось ис-
пытать изгнанникам. 

Люди умирали сотня-
ми... Скот погибал от голода 
и изнеможения... Весь путь 
до моря был усеян костями 
павших.. 

Пока Хатажук добрался 
до берега, он похоронил отца 
и мать. А здесь, не выдержав 
холода, голода, всевозмож-
ных лишений, умерли и его 
два младших брата и сестра. 

Хатажук осиротел. 
Его фамилия,–слава о 

которой широко гремела по 
родным горам, была истре-
блена почти поголовно. 

Побежденный, но не 
сломленный, Хатажук не за-
хотел остаться в руках вра-
гов. 

Его сердце трепетно за-
билось, когда по угрюмым 
ущельям, по гордым скалам 
пронесся крик: 

– В Стамбул!.. В Стам-
бул!.. 

Этот возглас захватил все 
его помыслы и желания. 

Уйти от суровых победи-
телей, не дающих пощады 
ни старикам, ни детям, ни 
женщинам, уйти, пока есть 
время, пока они не успели 
надругаться над святынями, 
не отобрали девушек и маль-
чиков... не ввели своих зако-
нов и обычаев... Уйти... 

И ивместе с десятками, 
сотнями, тысячами сопле-
менников потянулся и Хата-
жук к берегу моря... 

Затаив в груди боль, он 
бросил насиженное гнез-
до, святые могилы предков, 
родимый кров, имущество, 
скот, нивы, орошенные его 
кровавым потом, бросил 
плоды трудов целого ряда 
поколений предков, захватил 
только самое необходимое и 
в людском потоке таких же, 
как и он, изгнанников пом-
чался к морю... 

Повсюду он видел следы 
гибели родного народа, запу-
стение, разгром... 

Бешено мчался человече-
ский поток... Скорей... Ско-
рей... Прочь!.. 

Рев буйволов, ржание ко-
ней, блеяние овец, вой и лай 
собак, плач женщин и детей, 
выстрелы, заунывные песни, 
в которых народ-изгнанник 
прощался с родными горами, 
проклятия, взрывы бешен-
ства и злобы,–все это висело 
в воздухе от утра до вечера. 

А над всем этим хаосом и 
шумом царило одно, полное 

глубокого смысла, захвата, 
то, в чем сосредоточивались 
все помыслы, надежды, ча-
яния, жизнь, – одно, далеко 
не совсем понятное, но таин-
ственно-заманчивое, близкое 
и родное: 

– В Стамбул!.. В Стам-
бул!.. 

* * *
Вот и море... Синее, дале-

кое, необъятное море... Вме-
сте с другими ждет Хатажук 
желанного часа.  

Ждет, когда наступит и 
его черед. 

А кругом болезни, мор, 
горе... Гибнут дети, старики, 
женщины. Только молодежь 
без ропота, без стона выно-
сит всю тяжесть страданий. 

Запыленные, оборван-
ные, жалкие, бледные, с 
лихорадочно блестящими, 
глубоко впавшими глазами, 
они сидят по целым часам 
на скатах морского берега и 
ждут, не появятся ли высокие 
мачты кораблей падишаха 
или черные остовы русских 
кочерм. 

Ждет и Хатажук... 
Ничто не выдает его ду-

шевных волнений. 
Недаром он истый горец, 

джигит, прославившийся в 
кровавых схватках с русски-
ми, не раз заглядывавший в 
глаза смерти. 

Спокоен Хатажук, будто 
окаменел. 

Тянутся однообразные 
дни. 

По вечерам, прежде чем 
лечь спать, Хатажук идет на 
лужайку, где пасутся кони – и 
молча гладит вороного кра-
савца. 

Мягкая улыбка появляет-
ся на суровом лице Хатажу-
ка. 

При виде друга взор 
невольно переносится в 
прошлое, и что-то неизъяс-
нимо-сладкое томит душу 
джигита... 

* * *
Но пришел, наконец, 

час... Час последнего проща-
нья с родиной. 

Завтра кочерма должна 
увезти и Хатажука в благо-
словенную страну великого 
падишаха. Но не радуется 
сердце Хатажука. 

Как ни молил он, урусы 
не захотели исполнить его 
единственной просьбы... О 
коне была просьба... 

Ничего не осталось у Ха-
тажука, остался друг и това-
рищ– вороной конь... 

– Нет, нельзя его взять с 
собой, нельзя... нет места...– 
непреклонно ответили ему. 

Стал Хатажук готовиться 
к отъезду. 

А когда ночь спустилась 
на землю, он пошел к коню 
и долго ласкал и трепал лю-
бимца. 

Положил голову на шею и 
задумался. 

Вспомнил он, как юно-
шей выбрал в отцовском 
табуне жеребенка. Ласкал, 
холил, берег, растил верного 
друга. 

И конь вышел на диво. 
Тонконогий, стройный, с 

маленькой головой на гордой 
шее, цвета вороненой ста-
ли–он не знал равного в бою. 
Враги завидовали Хатажуку. 

И кто знает, о ком больше 
гремела слава среди наездни-
ков, о джигите Хатажуке или 
о красавце-коне?! 

Помнит, однажды уже со-
всем погибал Хатажук, враги 
настигали со всех сторон, и 
молитву предсмертную чи-
тал Хатажук, летел на коне 
и думал, что смерть близка... 
Вдруг–овраг. 

Как стрела перенесся вер-
ный друг... 

Хатажук невольно огля-
нулся и увидел, как падали 
настигавшие его враги в ов-
раг вместе с конями... 

Был счастлив Хатажук... 
Из каких сражений, схва-

ток, наездов вывез его невре-
димым верный товарищ... С 
ним слилась вся жизнь Хата-
жука, все, что было нежного 
в его душе, что будило вос-
поминания, трогало сердце 
сурового воина... 

И теперь расстаться... В 
тяжелую минуту, когда поте-
ряно все... 

Горько стало Хатажуку, и 
глухо зарыдал он на шее дру-
га.... 

* * *
В это утро Хатажук под-

нялся очень рано. 
Долго чистил, мыл, скреб 

коня. Потом, когда конь об-
сох, оседлал его. Нарядился 
в лучшую черкеску, затянул-
ся потуже ремнем, переки-
нул через плечо дедовское, с 
золотой насечкой кремневое 
ружье и тихо поехал. 

Глубоко в море клином 
вдавался мол. 

По одну сторону мола 
находилось становище чер-
кесов, по другую – лагерь 
русских войск. 

По середине тянулось 
зеленое плато. На это плато 
выехал Хатажук. 

Скоро блестящий всад-
ник в полном вооружении, на 
лихом коне привлек общее 
внимание. 

Пустив коня галопом, 
Хатажук выхватил ружье из 
мохнатого чехла и выстре-
лил. 

Сизый дым поднялся к 
небу. 

Люди высыпали из пала-
ток. 

Всадник горячил коня... 
Он останавливал его на всем 
скаку. Откидывался в сторо-
ну, назад, подымал на дыбы, 
с обнаженной шашкой об-
рушивался на невидимого 
врага и наносил ему удары 
направо и налево. Бросал па-
паху, на скаку ловил ее, бро-
сал опять на землю и поды-
мал. Перескакивал с одного 
бока лошади на другой, стре-
лял назад, вперед, в сторону, 
на всем скаку выхватывая и 
заряжая кремневку. 

Все, что создало искус-
ство наездника и отважного 
воина, – все это проделывал 
Хатажук с необыкновенным 
искусством, вызывая взрывы 
восторга. 

И трудно было сказать, 
кому принадлежала пальма 
первенства: коню или всад-
нику. 

Потом Хатажук медленно 
подъехал к лагерю врагов, к 
столпившемуся народу. 

Приветствовал и загово-
рил по-своему. 

Перевели. Он предлагал 
купить коня. Конь добрый. 
Конь, которому цены нет... 
Он никогда не продал бы 
коня. Такого коня не прода-
ют, но он не может его взять 
с собой. 

Кругом засмеялись... Кто-
то предложил рубль сере-
бром. 

Как тяжкая, ничем не за-
служенная обида прозвучал 
этот смех в ушах джигита... 

Хатажуку казалось, что 
люди смеются над всем, что 
было дорогого, заветного в 
его жизни. Смеются, а он, 
гордый джигит, должен по-
корно переносить обиду. 

Хатажук молча отъехал в 
сторону. 

Поднял голову. Далеко в 
море вдавался мол, а там... 
синее небо сливалось с мо-
рем. 

Необъятный синий про-
стор. 

Едва заметным движени-
ем колена повернул Хатажук 
коня к молу. Тихо, спокой-
ным шагом поехал. Доехал 
почти до конца мола. Взмах-
нул плетью. 

Вороной красавец изо-
гнулся, бросился в море и 
поплыл... поплыл вместе с 
всадником туда, где на свобо-
де ходили волны. 

Плыл... а потом скрылся 
навеки в пучине морской...

www.iriston.com

 Ахмед ЦАЛИКОВ

Диетологи заявили, что 
черный хлеб представля-
ет опасность для людей с 
диабетом. В нем слишком 
много добавок, которые 
могут вызвать скачок са-
хара в крови. Об этом пи-
шет Express. Кроме того, 
не слишком ответственные 
производители могут зама-
скировать пшеничный хлеб 
под ржаной с помощью 
красителей. Поэтому вра-
чи рекомендуют тщательно 
изучать состав продукта на 
упаковке. 

Раньше врачи рекомен-
довали диабетикам ржаной 
хлеб в качестве альтернати-
вы пшеничному батону. У 
пшеницы слишком высокий 
гликемический индекс (от-
носительный уровень угле-
водов в продукте) и она мо-
жет вызвать резкий подъем 

РАСКРЫТА ОПАСНОСТЬ 
ЧЁРНОГО ХЛЕБА

ДИЕТОЛОГИ ЗАПРЕТИЛИ ДИАБЕТИКАМ 
УПОТРЕБЛЯТЬ РЖАНОЙ ХЛЕБ

сахара у диабетиков. Теперь 
диетологи утверждают, что 
оптимальным будет упо-
требление цельного зерна 
- киноа, булгура, ржи, греч-
ки, ячменя, бурого риса. В 
этих продуктах не только 
сложные углеводы, которые 
помогают избежать резкого 
колебания уровня сахара в 
крови, но и клетчатка. Она 
регулирует деятельность 
кишечника и тем самым по-
могает всему организму. 

Кроме того, британские 
врачи рекомендуют при 
диабете обязательную фи-
зическую нагрузку. Речь 
не идет о конкретном виде 
спорта. Каждый человек 
должен выбрать то, что ему 
больше подходит. Но актив-
ность - обязательное усло-
вие хорошего самочувствия 
при диабете.

Спортивный арбитраж-
ный суд (CAS) объявил 
решение по делу о споре 
между Всемирным анти-
допинговым агентством 
(WADA) и Российским ан-
тидопинговым агентством 
(РУСАДА). РУСАДА наде-
ялось добиться в Лозанне 
отмены санкций со стороны 
WADA, лишившего 9 дека-
бря 2019 года российских 
коллег статуса соответствия 
антидопинговому кодексу. 
WADA также требовало 
на четыре года отстранить 
Россию от участия в круп-
ных международных сорев-
нованиях.

Причиной такого ре-
шения WADA послужили 
выводы комитета по соот-
ветствию агентства, обви-
нившего РУСАДА в фаль-
сификации базы данных 
московской антидопинго-
вой лаборатории, передан-
ной в январе этого года, и в 
нарушении условий восста-
новления агентства в сентя-
бре прошлого года.

Два года вместо четы-
рёх: CAS поддержал WADA 
в споре с РУСАДА, но со-
кратил дисквалификацию 
для российских спортсме-
нов

Спортивный арбитраж-
ный суд в Лозанне (CAS) 
вынес вердикт по спору 
РУСАДА и WADA. Россий-
ские спортсмены отстране-
ны на два года до 16...

Слушания прошли в на-
чале ноября 2020 года, а вер-
дикт CAS огласил 17 декабря. 
Спортивный арбитражный 
суд принял сторону WADA. 
Как отмечается в релизе, 
панель CAS единогласно 
определила, что РУСАДА не 
соблюдает Всемирный анти-
допинговый кодекс (WADC) 
и оказалось не способно пре-
доставить WADA базу дан-
ных LIMS.

Как следствие, комиссия 
CAS выпустила ряд распо-
ряжений, которые будут дей-
ствовать в течение двух лет, 
с 17 декабря 2020 года до 16 
декабря 2022 года. На протя-
жении этого периода россий-
ским спортсменам придётся 
выступать на чемпионатах 
мира и Олимпийских играх 
без национального флага и 
гимна страны. В частности, 
на форме атлетов будет за-
прещено размещать изобра-
жения флага или герба Рос-
сийской Федерации.

Название страны разме-
щать на экипировке не за-
прещено, но при этом долж-
на присутствовать надпись 
«нейтральный атлет» (ко-
торая должна читаться так 
же хорошо, как и название 
страны). Гимн будет за-
прещено не только играть 
на соревнованиях в музы-
кальной аранжировке, но и 
петь. При этом спортсмены 
с допинговой историей, от-
бывшие дисквалификацию, 
смогут выступать на Играх 
без ограничений.

Ответственность за бу-
дущее восстановление РУ-
САДА возлагается на само 
агентство. РУСАДА обязано 
возместить WADA $1,27 млн, 
потраченные на исследова-
ния базы данных московской 
лаборатории, а также выпла-
тить 400 тыс. швейцарских 
франков для компенсации 

юридических расходов и 
штраф в размере 10% от сво-
его дохода в 2019 году, но не 
более $100 тыс.

«Комиссия приняла 
меры, отражающие харак-
тер и серьёзность несоблю-
дения положений WADA 
и обеспечивающие защиту 
спорта от такого бедствия, 
как допинг. Принятые ко-
миссией меры носят не 
столь исчерпывающий ха-
рактер, как того требовало 
WADA. Однако это не следу-
ет трактовать как признание 
допустимости поведения 
РУСАДА или российских 
властей. При принятии ре-
шений комиссия ограни-
чивается полномочиями, 
предоставляемыми в соот-
ветствии с действующим 
законодательством, в част-
ности WADC и Между-
народным стандартом по 
соответствию Кодексу под-
писавшихся сторон. Комис-
сия рассмотрела вопросы 
соразмерности наказания 
характеру допущенного 
нарушения и, в частности, 
необходимость осуществле-
ния культурных изменений 
и поощрения следующе-
го поколения российских 
спортсменов к участию в 
чистом международном 
спорте», — отмечается в 
документе.

Утверждённые санкции 
коснулись также российских 
государственных чиновни-
ков. Они не смогут входить 
в советы, комитеты и про-
чие подразделения между-
народных федераций, под-
писавших Кодекс WADA. 
Им на два года запрещено 
посещать чемпионаты мира 
и ОИ, хотя из этого правила 
есть ряд исключений.

Кроме того, до 16 де-
кабря 2022 года Россия не 
сможет проводить крупные 
состязания или претендо-
вать на организацию таких 
стартов. Рекомендовано 
рассмотреть вопрос о пере-
носе в другие страны уже 
полученных турниров, если 
существует такая возмож-
ность. При этом на чемпио-
нат мира по водным видам 
спорта — 2025 в Казани, ЧМ 
по хоккею — 2023 и лет-
нюю Универсиаду — 2023 
в Екатеринбурге санкции 
не распространяются. Мат-
чам футбольного Евро-2020 
и финалу Лиги чемпионов 
2022 года в Санкт-Петербур-
ге также ничто не угрожает, 
поскольку они не попадают 
в указанную CAS категорию 
турниров. Открытым оста-
ётся вопрос с чемпионатом 
мира по волейболу. Он за-
планирован на 26 августа – 
11 сентября 2022 года в де-
сяти городах России.

Реакция WADA на ито-
говый вердикт CAS ока-
залась смешанной. Так, 
президент Всемирного ан-
тидопингового агентства 
Витольд Банька выразил 
радость по поводу выигран-
ного процесса, но вместе с 
тем заявил о разочаровании 
из-за того, что комиссия 
CAS одобрила не все реко-
мендации. По его словам, 
соразмерным наказанием 
для России был бы именно 
четырёхлетний срок дис-
квалификации.
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ЗАПРЕТ ПРИНИМАТЬ ЧМ И ОИ, 
НЕЙТРАЛЬНЫЙ СТАТУС СПОРТСМЕНОВ 

И ШТРАФ: КАКИЕ САНКЦИИ WADA В 
ОТНОШЕНИИ РОССИИ УТВЕРДИЛ CAS

Сегодня подумаем чего 
ждать Мурату в сепертяже-
лом весе и есть ли шансы 
на чемпионство. Мурат быв-
ший чемпион в первом тяже-
лом весе, провел прекрасную 
серию побед, до встречи с 
Александром Усиком, где в 
финале суперсерии потерпел 
поражение единогласным ре-
шением судей. После Мурат 
пропал на долгие два года.

После чего проводит бой 
в супертяжелом весе против 
Нури Сефери, этот поединок 
который по сути ничего не 
дал. Бой который закончился 
после первого удара.

И что нам ждать от Му-
рата не понятно. Но давайте 
допустим, что Мурат в опти-
мальной форме, какие пер-
спективы у него? Я считаю, 
что ему будет очень не про-
сто стать чемпионом в коро-
левском дивизионе.

Рассмотрим святую трои-
цу, Энтони Джошуа чемпион 
по четырем версиям, скоро 
проводит обязательную за-
щиту титула. Высокий атле-
тичный, техничный, сильно 
бьющий боксер, хорошо ду-
мает в ринге. Какие шансы 
Мурата против такого бок-
сера, я считаю, что в случае 

ГАССИЕВ ШАНСЫ В КОРОЛЕВСКОМ 
ДИВИЗИОНЕ?

с Джошуа шансы довольно 
велики, у Гассиева всегда не 
плохо получалось боксиро-
вать с классиками, при том 
как оказалось, Энтони не 
очень хорошо удар держит, а в 
случае с Муратом это чревато.

Деонтей Уайлдер его не 
надо сбрасывать со счетов 
хоть он уже не чемпион, он 
все еще в топе, и встреча с 
ним возможна. Деонтей это 
король одного удара, его 
правая если достигает цели 
то пиши пропало, 99,9 про-
цента что все бой закончил-
ся, но есть и слабые сторо-
ны, работа на ногах не очень 
хороша, и это боксер кото-
рый ждет нужный момент 
для удара, очень мало созда-
ёт, он ждет момент и глушит 
справа при необходимости 
добивает. Он абсолютно не 
умеет действовать на ближ-
ней дистанции, а это будет 
большой шанс для Мурата, 
он очень хорошо и жестко 
может проработать корпус, 
и в этом его возможность на 
успех.

А ведь еще есть много 
ребят молодых которые тоже 
представляют угрозу. Короче 
стать чемпионом будет край-
не сложно.


